
desarrollar la próxima economía mundial. Hoy todo
funciona con la unión. Europa es una unión, Norteamé-
rica es una unión, China también e India. Pero Latinoa-
mérica no y África tampoco. Y eso está afectando a esas
economías, porque cada una funciona independiente.
Por lo tanto, va a ser muy difícil competir si no nos reu-
nimos y nos convertimos en una sola economía”. 

—¿Y Miami es su apuesta para lograr ese objetivo?
“Miami debería ser el hub global que conecta a las

ciudades de América. Latinoamérica tiene mucho que
ofrecer. Chile también tiene mucho que ofrecer, veo
mentes brillantes surgiendo desde ahí, pero una mente
brillante sin apoyo no puede tener exito. Chile, de lo
que he leído, tiene una gran cantidad de recursos, como
el vino, las playas, el turismo, entonces hay muchas co-
sas que se pueden hacer y la única forma de hacerlo es
tomándonos las manos y trabajar juntos. Eso es lo que
hemos estado haciendo a lo largo de estos años, unir

nuestros esfuerzos para conectar a Latinoaméri-
ca y América del Norte a través de la fusión, el
arte, el entretenimiento, la tecnología, etc. Cons-
truyendo toda esta infraestructura para conec-
tar. Y para ser honesto, yo estoy financiando mu-
chas de estas infraestructuras. Esto es algo que
asumí para pavimentar el camino para el futuro.
Tal vez no lo veré, pero podemos empezar desde
ahora y luego vamos a atraer a los políticos a tra-
bajar con nosotros para hacerlo”.

—¿Cree que es posible la dolarización en
Latinoamérica?

“Depende de cada uno si quiere hacerlo o no. Nadie
va a forzar a nadie. Pero creo que sería una economía
mucho más saludable si hay dolarización. De esta ma-
nera los inversores saben que si ponen un dólar, obtie-
nen un dólar. Hoy la fluctuación de la moneda es el pro-
blema, porque el inversor tiene miedo, porque pone un
dólar para ganar dinero, pero obtiene 50 centavos por la
devaluación. Esto es un gran problema, porque la gente
no va a querer venir e invertir. Y eso es lo que se necesita
y por eso creo que esto es algo que se podría hacer en
conjunto con Norteamérica, para así ser en el futuro
una América”.

—Hoy, concretamente, ¿cuál cree que es el princi-
pal reto para lograr este hub de conexión entre Latinoa-
mérica y Miami?

“El gran desafío son los políticos y lo que quieren ha-
cer, porque muchas veces tienen miedo de dar un nue-
vo paso. Y en Latinoamérica el gran desafío es la capaci-
dad de acceso al mercado capitalista”.

—¿Podrían cambiar los planes con el nuevo go-
bierno de Trump?

“Para ser honesto, estoy muy asustado, porque esta
idea de la fiesta americana no va a funcionar. Hoy el
mundo y la economía es global. Esa es la única manera
de hacerlo y nosotros estamos haciendo nuestro mejor
esfuerzo para promover esta visión. Cada año veo el
progreso que estamos haciendo y creo que es la manera
correcta para crear un mundo mejor”.

“¡D
on’t give up!” (No te rindas).
Ese es el mensaje con el que
Moishe Mana, presidente y
CEO de Mana Common, ani-
ma a los emprendedores de

Chile y Latinaomérica a seguir impulsando sus proyec-
tos y alcanzar sus metas. Algo en lo que tiene experien-
cia el mismo empresario, hoy mutimillonario, pero que
llegó a principios de 1980 a EE.UU. desde Israel, con
muy pocos recursos aunque muchas ideas y ganas. Así
convirtió un pequeño negocio de logística en un hol-
ding inmobiliario global, siendo reconocido popular-
mente por ser el artífice de los barrios de Meatpacking
en Nueva York y Wynwood en Miami. Hoy está centra-
do en convertir el distrito Flagler del centro de Miami en
un núcleo comercial que funcione como motor econó-
mico de la ciudad, con un foco importante en la innova-
ción y el emprendimiento tecnológico.

Desde Miami y previa a su primera visita a Chile en el
marco del EtMday, Mana recalca la importancia de per-
severar y aconseja a los emprendedores a insistir y no
parar: “Sigan trabajando y en colaboración con otros, y
de nuevo continuen trabajando otra vez, esa es la direc-
ción correcta. Y sigan intentando. Si su tecnología no
sucedió, algo más ocurrirá”.

—¿Cómo visualiza el ecosistema de emprendi-
miento en Chile y Latinoamérica?

“En Norteamérica es mucho más fácil construir uni-
cornios, levantar dinero y para los inversores es más
atractivo invertir en este tipo de empresas. Entonces, si
Chile tiene una startup, Colombia y Panamá también,
por ejemplo, y todos colaboran y se conectan, el resul-
tado será más fácil para lograr una América
Latina mejor, más exitosa y más próspera.
Porque hoy sin tecnología no se puede hacer
mucho en la economía global. Tienes que
construir la infraestructura digital y en cola-
boración con otros países de la región, ya que
es mucho más fácil de hacer, más sostenible y
realmente se resolverán muchos de los pro-
blemas que América Latina está enfrentando.
La tecnología puede brindar eficacia en el
mercado, menos corrupción, más transpa-
rencia, y hoy tenemos a esta joven generación
de emprendedores que tienen esa capacidad
de conectarse. 

Nuestro trabajo, básicamente cuando voy a diferentes
países con estos jóvenes emprendedores que quieren
hacer cambios en sus propios países, es juntar esa bue-
na energía y conectarlos, y poder colaborar en todo lo
posible para hacer que sean más exitosos. Eso es lo que
hemos construido en Miami en Wynwood y en el centro
de la ciudad, y hemos estado trabajando muy duro en el
equipo para ayudar a estas personas a lograr lo que ne-
cesitan. Entonces, creo que tener una representación en
Miami para estas tecnologías de Chile y de otros países
de América Latina, les dará una mejor oportunidad para
lograrlo. Al final, creo que Latinoamérica y América del
Norte deberían ser una sola economía, una América”.

—¿Por qué cree que debiese ser una sola América?
“Porque Latinoamérica tiene 700 millones de perso-

nas y en Norteamérica somos 400 millones, entonces
tenemos una economía de 1.100 millones de personas.
China son unos 1.500 millones de habitantes e India
otros 1.500 millones, por lo tanto, la única manera para
que América compita en el futuro, es realmente conec-
tando a estas dos economías, incluyendo la dolariza-
ción de Latinoamérica. Si reunimos a Latinoamérica y
Norteamérica económicamente a través de la dolariza-
ción, creo que América tendría una mejor oportunidad
para crear la mayor economía que jamás se haya creado
en la Tierra, ya que estará respaldada por 1.100 millones
de personas, estará apoyada por una cantidad ilimitada
de recursos, y con una capacidad de poder mental para

Impulsor de Wynwood
en Miami aterriza en
EtMday con mensaje
para emprendedores
locales: “Don’t give up”

El empresario multimillonario llegó
hace 40 años desde Israel a EE.UU.
y desde entonces ha construido un

holding empresarial, que lo ha
llevado a comprometerse también

con la creación y mejora de
barrios. Sus proyectos más

visionarios son el de artes creativas
en Miami y Meatpacking en Nueva
York. Ahora, su foco es convertir a

la ciudad del estado de Florida
en el puente de conexión

tecnológica entre las
Américas. 

MARISA COMINETTI

MOISHE MANA, PRESIDENTE Y CEO DE MANA COMMON: 

“Tienes que construir la infraestructura digital

en colaboración con los otros países de la

región, ya que es mucho más fácil de hacer,

más sostenible y realmente se resolverán

muchos de los problemas que América

Latina está enfrentando”.

“Miami

debería ser el

hub global que

conecta a las

ciudades de

América”.
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cubadora brasileña CUBO a
Uruguay, y un acuerdo con el
Parque de Innovación de Bue-
nos Aires para fomentar el in-
tercambio de startups entre
ambos países. Próximamente,
se espera concretar una alian-

za similar con Chile para forta-
lecer aún más la colaboración
regional.

A pesar de su corta trayecto-
ria, los resultados comienzan a
ser visibles. En un año, el pro-
grama lanzó convocatorias in-
ternacionales, estableció labo-
ratorios abiertos en colabora-
ción con empresas como Mi-
c r o s o f t e I B M , y a r t i c u l ó
conexiones entre startups y
fondos globales. Estas accio-
nes buscan reducir barreras
para los emprendedores, faci-
litando pruebas tecnológicas y
escalamiento, explica.

El camino no ha sido fácil.
“Todo lo que hemos logrado
ha sido a costa de sangre, su-
dor y lágrimas”, afirma. Sin
embargo, su entusiasmo y el
impacto del programa de-
muestran que el esfuerzo ha
valido la pena. “Cuando termi-
ne mi gestión, miraré atrás y
sabré que dejamos un modelo
que funciona y que ayuda a
construir un Uruguay más
competitivo y conectado con
el mundo”.

En una región donde los
ecosistemas de innova-
ción enfrentan grandes

desafíos, Uruguay ha logrado
un avance significativo gra-
cias al Uruguay Innovation
Hub (UIH). Liderado por Sa-
brina Sauksteliskis, este pro-
grama ha transformado al
país, a su juicio, en un actor
“clave” en el panorama regio-
nal de la innovación.

En palabras de la exasesora
del Ministerio de Industria,
Energía y Minería del gobierno
uruguayo, “esto ha sido como
construir una startup desde
cero: detectar problemas, di-
señar soluciones y adaptarse
rápidamente al cambio”.

Desde su puesta en marcha
en 2023, el UIH se ha enfocado
en llenar un vacío “crítico” en
el ecosistema empresarial: el
apoyo a startups tecnológicas
en su etapa de escalamiento.
“Uruguay tenía un ecosistema
fuerte en las etapas iniciales,
pero faltaba acompañamien-
to cuando ya validaban su
modelo y buscaban crecer in-
ternacionalmente”, explica
Sauksteliskis.

El programa trabaja sobre
tres pilares fundamentales:
acelerar emprendimientos, fo-
mentar la inversión privada y
facilitar la implementación de
nuevas tecnologías. Para lo-
grarlo, se apoya en la colabora-
ción público-privada, alianzas
estratégicas y un modelo ope-
rativo que, sostiene, “ha de-
mostrado que desde lo público
se puede trabajar con agilidad
y alcanzar resultados en tiem-
po récord”.

Un ejemplo de esta colabo-
ración es la alianza con la ace-
leradora israelí Crown, selec-
cionada tras un llamado inter-
nacional que atrajo propuestas
de 14 países, incluidas de Espa-
ña, Suiza y Brasil. En
consorcio con socios
locales, Crown ha em-
pezado a trabajar con
startups uruguayas en
áreas clave como bio-
tecnología, tecnología
verde y tecnologías
profundas. “Quería-
mos una aceleradora que no
solo apoyara a las startups con
mentorías, sino que también
trajera fondos para financiar su
crecimiento”, añade.

INSERCIÓN GLOBAL

El programa busca también
posicionar a Uruguay como un
puente para la inversión y la
innovación internacional. Un
hito clave ha sido la integra-
ción en la Alianza para la Pros-
peridad Económica y la Inclu-
sión (APEP), una iniciativa li-
derada por Estados Unidos
que conecta ecosistemas de
innovación de América Latina
con inversores de Canadá y Es-
tados Unidos.

En este marco, Uruguay li-
dera la creación de una red re-
gional de inversores, tarea que
Sauksteliskis considera estra-
tégica para posicionar al país.
Además, el programa ha pro-
movido intercambios con eco-
sistemas vecinos como Brasil y
Argentina, destacando inicia-
tivas como la llegada de la in-

Los esfuerzos de
Uruguay para
convertirse en foco de
innovación regional

URUGUAY INNOVATION HUB (UIH) CUMPLE UN AÑO:

El programa busca ser un eje para startups y
fondos de inversión de Latinoamérica y el Caribe,
además de ser un puente en espacios donde no
existe apoyo. FERNANDA GUAJARDO, DESDE MONTEVIDEO.

Sabrina Sauksteliskis, directo-
ra ejecutiva de UIH, en un
evento que realizaron con el
Banco Mundial en Montevi-
deo la semana pasada. 
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EL HUB ESPERA CONCRETAR
ALIANZAS CON CHILE EN EL
CORTO PLAZO PARA
FOMENTAR AÚN MÁS LA
COLABORACIÓN REGIONAL. 
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